

# LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 3,50 Pesetas.

Pago adelantado.

## DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 4<sup>ta</sup> Pesetas.

Año. . . . . 14 .

Año IX.

Redacción, Administración ó Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.228

Domingo 9 de Agosto de 1896.

### De la union.

EL ESTADO DE LA IGLESIA ESPAÑOLA  
Y LA MISION DE LOS CATÓLICOS.

Acerca de este particular, una despues de otra é incesantemente han llegado á noticia del mundo entero las protestas vivas del Episcopado español en favor y defensa del Pontificado y en favor y defensa tambien dela unidad católica, sin que pueda soñarse en lunares y vacios que no existen tratándose de las adhesiones por amor, asi de los Obispos en particular como en concepto colectivo. Nadie ignora, y está fresco en la memoria de todos, el continuo reclamar de los centinelas de Israel, ciertamente no entregados al sueño de la indolencia, ni á los ocios de las comodidades y regalo. Véanse en confirmacion de lo anunciado señaladamente los documentos oficiales insertos en el «Boletín Eclesiástico» de esta diócesis del año 1894, donde constan la adhesion y declaraciones del Nuncio de Su Santidad y de los Prelados, Cabildos y Clero de España.

Esperando siempre oír la palabra del Papa, esperan además que él consejo, las advertencias y excitaciones han de venir de Roma, asiento y cátedra de la autoridad y de la verdad; y asi como en la designacion que el Redentor del mundo hizo de sus Apóstoles no dejó por medio de «etcéteras» nominados los consultores á que habian de apelar sus Apóstoles, tampoco ha menester el Cuerpo Episcopal de Consejo, de direccion ni de dictámenes no requeridos y tampoco necesitados. Su Santidad, refiriéndose á las excelencias de la Iglesia católica, expresa con lucidez la derivacion legitima de los fueros y facultades propios del Apostolado, resultando textual y literalmente que los Apóstoles y luego los Obispos, sucesores de los mismos, son y perpetuamente serán los asistidos de las gracias y favores que trae consigo la asistencia perpetua que Jesucristo prometió á sus discípulos, diciéndoles que «con ellos estaria hasta la consumacion de los siglos». En su virtud, los fieles hijos de la Iglesia están obligados á cumplir, relativamente á sus Prelados, el cuarto Mandamiento de la ley de Dios. ¿Quién se dice con verdad que honra á sus padres? El que los obedece, socorre y reverencia, es decir, el que los oye con docilidad, el que los apoya y respeta.

Y viniendo ya al estado actual de la Iglesia católica en España, nótese en justicia y con veneracion lo que Su Santidad advierte al decirnos: «Que es no conocerla bien ó calumniarla injustamente, cuando se la acusa de querer invadir el dominio propio de la sociedad civil ó mezclarse en los derechos de los Soberanos. Antes bien; Dios ha

hecho á la Iglesia la más excelente de todas las Sociedades, porque el fin que ella persigue es superior en nobleza al fin que persiguen las demás sociedades, tanto como la gracia divina es superior á la naturaleza, y los bienes inmortales son superiores á las cosas perecederas». Esto confirma lo que hemos anunciado repetidas veces y por medio de aforismos, diciendo: Que la Iglesia y sus ministros no viniendo de este mundo, tampoco deben ser ministeriales de ningun partido, y si ministeriales para dispensar los dones de Dios á todos los hombres, y hemos reconocido que, habiendo católicos en todas las parcialidades que nos traen perturbados, tienen derecho á ser asistidos y apacentados por los ministros de Dios, lo cual equivale á decir que la Iglesia ministerial de Jesucristo no lo es de ningun partido, de ninguna raza ni dinastia.

Con esto, y conservando la dignidad de su magisterio y la libertad de sus funciones, se pone á cubierto de la prevencion, de los odios y recelos de que seria objeto, segun que los cambios políticos, ó sea el gobierno temporal de los Estados mudara de plan ó de sistema en las gestiones públicas. Por manera que la independenciam y libertad del ministerio eclesiastico son verdadera fianza del servicio espiritual á que tienen derecho todos y cada uno de los hijos de la Iglesia. Todavía resuena en los gabinetes de lectura, en las cátedras y en el hogar doméstico la respuesta terminante que dimos desde Valencia á quienes, pidiéndonos una fórmula que concertará las voluntades, accedimos al ruego, expresando que la union, al parecer deseada, habia de hacerse en la unidad de fé, con exclusion de jefaturas laicas. Tal exclusion llega á nosotros sólo con atender á que Jesucristo omitió al constituir la Iglesia lo que ahora ciertos hombres mal avisados parecen aspirar á introducir en la ordenacion y régimen de la misma; y teniendo, por la misericordia de Dios, centro vivo de unidad y union de los católicos bajo la direccion de sus Prelados y viviendo en congregacion continua al abrigo de la parroquia y de la escuela cristiana, no es menester acudir á extraño llamamiento, pues ya lo hace clamorosamente la campana parroquial.

Por manera que, constituida la sociedad cristiana en el modo y forma que hemos mencionado, no puede estar sometida á los cambios de constitucion extraña y de las «destituciones frecuentes que son achaques de las cosas mundanas, y nadie puede destruir lo que Jesucristo edificó ni edificar lo contrario á la voluntad del Fundador Divino. La perpetuidad de la Iglesia prometida al Apostol ofrece á las generaciones venideras seguridad completa y tiene por fianza diez y nueve siglos de duracion y de conformacion. Confíen los verdaderos hijos de la Iglesia en que el reinado de

Jesucristo, como obra de Dios, sobre los recursos y medios humanos, tiene por fundamento inalterable las promesas divinas, sin que lo más principal excluya el ingenio, la actividad y la industria con que los fieles todos deben contribuir á la propagacion de la fé y al esplendor de las Iglesias. Siendo asi las cosas, quedan los padres y maestros espirituales en su propio lugar, y los fieles en el que les corresponde en concepto de discípulos atentos y dóciles. Visible como es el reino fundado por Jesucristo en este mundo para la salvacion de los hombres, extraño seria buscar en la tierra nuevas formas, que rechazaria como extrañas el espíritu de los cristianos.

EL CARDENAL MONESCILLO.

### Ecos del destierro.

S. A. R. el Príncipe D. Jaime hállase ya en su regimiento de dragones, al cual se incorporó puntualmente en Kichineff el mismo día que terminaba su licencia.

Su primer cuidado al llegar á su guarnicion fué telegrafiar á su augusto padre manifestándole cuánto habia agradecido sus felicitaciones y las de todos los fieles carlistas por la festividad de Santiago.

Aunque el Archiduque Leopoldo Salvador ha sido llamado por unos días como general al frente de las fuerzas que manda, la Archiduquesa Blanca continúa con sus augustos hijos en Frohsdorf, aprovechando la invitacion hecha por el señor Duque de Madrid para que pase una temporada en aquel dominio, cuyo hermoso parque y los bosques que le rodean son tan saludables para los jóvenes Archiduces, sus amados nietos.

Con tanto entusiasmo como agradecimiento sigue el señor Duque de Madrid la brillante campaña sostenida por nuestra minoría, aplaudiendo de todo corazón los incesantes trabajos del infatigable señor Llorens, la elocuencia del señor Irigaray y la oportuna intervencion de todos, lo mismo de los que ya tienen hechas gallardamente sus pruebas, como los señores Mella y Sanz, que de los nuevos, que hasta ahora solo se anunciaban como esperanzas, como el señor Ortiz de Zárate.

Pero sabemos que al augusto proscrito ha conmovido de modo particular el estreno parlamentario del Sr. Polo, agradeciendo vivamente al diputado por Valencia la valentia y la nobleza viril con que ha proclamado su fe religiosa, patriótica y política en el seno de una Asamblea que ciertamente, lejos de ostentar títulos para que se la considere como la legitima representacion del país, parece puesta por la Providencia para demostrar palpablemente á qué extremo ha reducido á nuestra pobre España la segunda regencia cristiana.

A fines del pasado Julio llegó á Lucerna, con el exclusivo objeto de visitar á los señores Duques de Madrid, S. A. S. la Princesa Amelia de Furtensberg, prima de Doña Maria Berta, en cuya augusta señora ha concentrado el entrañable cariño que profesaba á su santa madre, hacia la cual sentia verdadera veneracion.

La Princesa de Furtensberg, entusiasta por nuestra Causa, almorzó con los Señores Duques de Madrid y la Infanta Doña Alicia en el hotel Schweizerhof el 31 de Julio, ofreciéndoles al día siguiente, en el hotel National, donde reside, una comida, en la cual la mesa esta-

ba profusamente cubierta de flores con los colores españoles.

En aquel mismo hotel hallaron los Señores Duques de Madrid á la anciana duquesa de Maillé, que fué presentada por D. Carlos á Doña Maria Berta.

Poco antes de partir de Lucerna la Princesa, los augustos proscritos y nuestra joven Infanta hicieron con ella una excursion por el lago, yendo hasta Alpuach, al pié del monte Pilat.

El 4 del corriente debió descubrirse en Venecia, en la iglesia de San Salvador, el monumento de marmol visigodo por suscripción pública á la memoria del llorado Cardenal Agostini, Patriarca que fué de aquella Sede. De la oracion religiosa se habia encargado su sucesor en la Silla patriarcal, el Cardenal Sarto.

Con este motivo, la Junta encargada de dirigir la creacion del monumento, compuesta de las personas más conspicuas de Venecia por su piedad y posicion social, ha dirigido una expresiva carta á D. Carlos para darle cuenta de la proyectada ceremonia, como á uno de los primeros, y los lazos de veneracion y cariño, que le unían al ilustre Purpurado difunto.

No cesan este año las visitas de españoles á Lucerna para rendir homenaje á los augustos proscritos.

Una de las últimas ha sido la de nuestro activo y celoso colega de Barcelona don Antonio Ruiz de Austri, antiguo oficial carlista que hizo la última guerra en el tercer batallón de Alava, saliendo grado por grado desde voluntario á capitán, y que establecido despues en la industriosa capital de Cataluña, colabora en la prensa y presta su inteligente concurso á todas las obras carlistas.

El Sr. Ruiz de Austri conocia ya á Carlos VII, por haberle visto muchas veces en los campos de batalla, pero sin haberle hablado nunca, y partió de Lucerna tan conmovido y entusiasmado, como todos los que tienen la satisfaccion y el honor de ser recibidos por los augustos proscritos.

### Política europea.

Madrid 7 de Agosto de 1896.

SUMARIO:

Tristezas.—Napoleon Valero.—Lo de Valencia.—Indiferencia.—Patriotismo disimulado.—Gritería.—Filibusteros en España.—Lo de Rueda.—Varias noticias.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Muy señor mío: Pocos periódicos ignoran en España las relaciones de intimidad que me unen con D. Juan Valero de Tornos, antiguo periodista, que acaba de pasar una enfermedad larga, que en dos años ha visto morir á un hijo de 28 años y á la madre de éste, joven todavía, y que en estos momentos pasa por la pena de ver gravísimamente enfermo de una parálisis del lado derecho y de una hemiplejía á su otro hijo Napoleon Valero, que todavía no ha cumplido 27 años.

Napoleon Valero Martín, que tanto ha trabajado en la confeccion del libro «España en fin de Siglo», y cuyo caracter franco y abierto tantas simpatias le ha conquistado entre los fabricantes y los industriales españoles, aquel muchacho activo y atlético, cuya diligencia; cuya fuerza eran citadas por modelo, lleva ocho días sin voluntad, sin movimiento, sin fuerza y sin memoria, y algunas gotas de sangre mas, obturando un vaso del cerebro, reducen su cuerpo á la inaccion y su espíritu á la tortura.

Hay que conformarse con los decretos de la Providencia y recordando al P. Coloma decir como su héroe: «Señor, á pesar de todo aquí está Juan.»

\* \*

No extrañen ustedes que esta carta no tenga el tono alegre con que escribo otras; el sol me parece obscuro, y es que llevo las tinieblas dentro.

El movimiento ocurrido en Valencia viene a dar una prueba más de la situación en que vivimos. Hay una falta de atención por parte de todos hacia lo que interesa y lo que importa, que es muy digna de llamar la atención del país.

No falta quien entienda que una gran parte de los españoles, preocupados con sus propios intereses, ven casi secas las fuentes del patriotismo y han perdido la noción del deber, y hasta hay quien añade que por este camino el porvenir es muy dudoso.

No, por mucho que pueda el afán de colocar a los parientes el deseo de hacer la carrera a los que hacen la tertulia en el comedor, la vanidad de tener grupo; por mucho que halague y que seduzca la lujuria del poder; por fuerte que sea el interés de las empresas, que hacen periódicos de gran circulación, para darles interés anticipando todo género de noticias, unas que son y otras que no pueden ser; exministros, diputados senadores y periodistas, que en el fondo de su alma todos sienten el patriotismo, es posible que tal vez sin darse cuenta de ello, unos y otros estén contribuyendo a la ruina del país.

Nuestro Parlamento proclama a la faz del mundo que no tenemos dinero, ni administración ni sé en el porvenir, ni en nuestra bandera; se necesita comprar barcos, y este afán con que en España nos deshonramos los unos a los otros, se procura arrojar cieno sobre ciertos contratos; por dar una noticia de sensación más o menos exacta, los periódicos dicen que hay desertores de nuestros soldados en un cuerpo de ejército; se publican informaciones como la relativa a las madres de Zaragoza; se presume que el Gobierno y las mayorías comparadas de un falso patriotismo, lo que quieren es hacer negocio; y todo esto circula por Europa y por América y las pasiones políticas están haciendo más daño en la cuestión de Cuba que Maceo y Máximo Gomez.

Esta gritería que nos deshonra y nos envilece es imposible que continúe.

La catástrofe de Rueda ha venido a demostrar una vez más lo que es la imprevisión española; en periódicos, en reuniones, en todas partes se encarece la necesidad de que el material de incendios, lo mismo en las grandes que en las pequeñas localidades, esté completo, y cuando menos en buen uso. Y sin embargo, no hay ejemplo de que las bombas oficiales, lo mismo en Madrid que en toda España, puedan prestar servicio: cuando no revienta la manga, no encaja la boquilla y si manga y boquilla funcionan bien, el embolo no trabaja, y es que aquí nadie cuida con minuciosidad de lo que tiene que ocuparse; los libros de los estudiantes españoles están siempre rotos; a las personas más distinguidas les suele faltar algún botón en la levita, los quinqués no arden de primera intención. ¡Qué más! Los zócalos de los pasillos del Congreso están llenos de agujeritos, y es que los diputados se entretienen en hacerlos con la contera del bastón.

Estas faltas de cuidado, por lo que se refiere a los incendios, producen gravísimos males, y como he indicado muchas veces, es muy difícil hacer cuidadoso a un país donde todo marcha a la ligera por el hombro.

Lo de la recluta de Ultramar, constituye otro escándalo verdaderamente inconcebible; la autoridad gubernativa debe vigilar esas que se llaman oficinas de reclutas, donde no se exigen garantías a los propietarios de ellas, que en la mayor parte de los casos no suelen ser personas de gran arraigo.

Los timos y las estafas de correos constituyen otra sección constante en todos los periódicos. Comprendo la curiosidad y hasta el interés del público, pero el afán de la información hace que por adelantar noticias en unos casos, se lancen sospechas sobre personas que no merecen que se les mezcle en ciertos asuntos, y en otros que se escapen a tiempo los verdaderos criminales.

Perdonen ustedes que no sea hoy más largo, y que no les hable de política extranjera, y créanme siempre, su afmo. S. S.

GARCÍ FERNÁNDEZ.

**Boletín**

DEL CENTRO ESCOLAR DOMINICAL DE OBREROS.

A las clases escolares de este Centro de ins.

truccion para la clase obrera asistieron el domingo último, 273 alumnos.

Caja de ahorros.

	Pesetas cts.
Saldo anterior	61387,76
273 imposiciones efectuadas	533,45

Suman	61921,21
11 devoluciones verificadas	522,28

Saldo el 2 de Agosto	61398,93
Id. de la Caja de Socorros	9718,92

Total en ambas Cajas	71117,85
----------------------	----------

Queda un sobrante de veinte y dos pesetas con ochenta y dos céntimos para el próximo ejercicio.

**Instrucción científica.**—Continuando la del domingo anterior, se habló de las primeras materias que nos ofrece la naturaleza en la tierra, explicando las operaciones y usos que se hacen con el yeso y con la cal para sacarlos de la tierra y después de obtenidos; del hierro, de las minas y mineros, del filon y mena, grandes aplicaciones de dicho metal y oficios a que dan lugar; terminándose haciendo las mismas observaciones acerca de la hulla ó carbon de piedra.

**Instrucción religiosa.**—Fue su objeto la explicación del Evangelio del día a cuyo objeto se hizo sencilla narración de él, se explicó el significado de las palabras publicano y fariseo, las condiciones de la oración cristiana, la diferencia tan notable de la que en el templo hacen el uno y el otro, qué es soberbia y sus consecuencias poniendo para ello varios ejemplos, concluyendo con la máxima del Evangelio: *El que se ensalza será humillado: el que se humilla será ensalzado.*

**Las lecturas de propaganda.**—El apostolado de la prensa establecido en Madrid ha remitido a este Centro de Obreros, para su biblioteca, 25 ejemplares del opusculito mensual correspondiente al de Agosto, titulado *¿Quién es el Papa?*

Si interesantes son todas las lecturas que salen de ese Centro de instrucción, no nos esforzaremos en probar que la presente supra a todas las que hasta ahora nos han llegado, pues nos basta leer el título que lleva para clasificarla de tal.

**Más lecturas.**—Después de las clases del último ejercicio se repartieron números de la revista quincenal *«El Centro de Obreros de Pamplona»* a todos los alumnos del mismo, y los ejemplares sobrantes fueron a los Centros establecidos en la provincia.

**Una Circular interesante.**—El Sr. Presidente del Consejo Diocesano de esta provincia la ha recibido del Sr. Presidente del Consejo Nacional de las Corporaciones Católico-Obreras de España, manifestándole haber recibido un señalado favor de un donativo de libros con que Su Santidad se ha servido distinguir a los Círculos Católicos de España, lo cuales serán oportunamente distribuidos.

En dicha circular indica haberse acordado elevar un mensaje a Leon XIII en prenda de acatamiento y gratitud por sus enseñanzas y consejos en pró del mejoramiento de las clases trabajadoras, y le ha parecido que nada sería tan agradable a la paternal solicitud de Su Santidad como que aquellos contribuyeran directamente a costear el homenaje destinado a perpetuar tales sentimientos.

Al efecto se ha creído que podría recaudarse entre los Obreros de todos los Círculos de la diócesis de España una cuota de cinco céntimos de peseta por individuo y por una sola vez.

En el Centro Escolar Dominical de Obreros de esta localidad se efectuará la recaudación el domingo 16 del mes actual, y si los Círculos de obreros de otras localidades de la provincia quieren hacerla en ese u otro día y mandar lo recaudado a este Centro, la dirección del mismo se encargará de entregar al Consejo Diocesano, con expresión de la procedencia de cada uno.

Caja de ahorros para obreros en Peralta.

	Pesetas.
Saldo anterior	6452 11

Impuestas hoy

Suman

50  
6502 11

**Noticias.**

Hasta el día 9 de Setiembre se admiten proposiciones para la subasta de la conducción de la correspondencia desde la estación del ferrocarril de Tafalla a la oficina de correos de Estella bajo el tipo máximo de 2000 pesetas.

El «Boletín Oficial» publica las listas definitivas de jurados correspondientes a los partidos de Tafalla y Tudela.

Está vacante en Gallipienzo la plaza de inspector de carnes dotada con 90 pesetas anuales.

En Arroz se halla vacante la plaza de practicante con la asignación anual de cien pesetas por la beneficencia.

También se encuentra vacante la titular de farmacia con la dotación anual de 500 pesetas por el mismo concepto.

El ayuntamiento de Aoz ha concedido un plazo de 15 días para que se pongan al corriente, en el pago del reparto hecho para cubrir el déficit del presupuesto carcelario, los pueblos de aquel partido que adeudan cantidades por el expresado concepto.

A petición de las autoridades españolas ha sido detenido en un pueblo de Francia por la policía de aquella nación un vecino de Lezaun llamado Celedonio Diez, autor del homicidio cometido en la noche del 31 de Mayo último en dicho Lezaun.

El citado Diez es prófugo de la quinta actual y se hallaba en Francia esperando a embarcar para Buenos Aires.

Por la guardia civil de Estella ha sido detenido un sujeto de aquella ciudad como presunto autor del robo de 265 pesetas, con fractura a su convecino Pedro Nolasco Romero.

La pareja de la guardia civil de esta ciudad que anteaer prestaba servicio de carretera por la de Estella vió salir por el portal de Taconera un soldado en traje de paseo y por la dirección que tomó y por lo acelerado de su paso sospecharon los guardias que trataba de desertarse. Siguiéron vigiándole y le detuvieron junto a la cadena de San Juan donde le interrogaron y en vista de las contradicciones en que el soldado incurrió le condujeron al cuartel de la benemérita y registrado allí se vió que bajo el pantalón de paseo llevaba el de mecánica. Inmediatamente fué puesto a disposición del coronel de Cantabria a cuyo cuerpo pertenece.

En el sorteo de oficiales para Cuba verificado en el 5.º batallón de Artillería de plaza de guarnición en Pamplona, designó la suerte, según comunicamos a nuestros lectores, al capitán ayudante de dicho batallón D. Angel Elio, hijo de nuestro querido amigo el Sr. Marqués de Vessolla.

D. Angel Elio recibió un telegrama de su hermano D. Javier (también capitán de artillería del regimiento montado que guarnece a Madrid) y de su compañero de estudios y de empleo Sr. Perez Vidal ofreciéndose con gran empeño a sustituirle en la expedición a Cuba.

El Sr. Elio, que tiene a su joven y distinguida esposa gravemente enferma, obediendo a los impulsos de la sangre que lleva en sus venas, probada en cien combates por su ilustre familia, ha agredido en lo íntimo de su corazón el sacrificio que por él quieren imponerse su hermano D. Javier y su querido amigo Sr. Perez Vidal, manifestando que como español, como militar y como artillero no dejará de acudir a donde la patria le llama, aún imponiéndose el terrible sacrificio que supone dejar a su esposa luchando con la muerte.

El que es hijo de D. Fausto y hermano de D. Elio no había de proceder de distinta manera que ellos acudiendo al lugar del peligro cuando los sacratísimos intereses de la patria lo exigen.

Muy digno de alabanza es el patriotismo de D. Angel Elio que debían imitar todos.

También son bellísimos los ofrecimientos que se le han hecho y nosotros, que no escaseamos nuestras alabanzas a quien las merece, honramos nuestras columnas consignando hechos tan dignos y los aplaudimos con entusiasmo verdadero.

Hoy celebrarán los nocedalinos en Azpeitia una reunión que presidirá el propio D. Ramón. Con tal motivo se ha repartido una invitación a los feligreses que dice así: «Tienen el honor de invitar a V. a la Asamblea que tendrá lugar en Azpeitia, el 9 de los corrientes y confiadamente espera que V. hará un esfuerzo para honrar con su presencia tan solemne acto.» Como ven ustedes se trata de «hacer un esfuerzo.»

Y hay quien dice que será el último. Y que no producirá resultados positivos a D. Ramon. Dios lo quiera.

Los conocidos impresores de esta ciudad señores Lizaso hermanos nos han remitido un folletito titulado «Cuatro palabras sobre la situación económica administrativa de Navarra que se vende en el establecimiento de dichos señores. Agradecemos la atención.

Cerca de su pueblo en esta provincia ha sido detenido el artillero que días pasados se fugó de San Sebastian con una cantidad en metálico que le había confiado el capitán de su compañía.

Se ha concedido jubilación por edad a la maestra de Uterga doña Manuela Telechea. Por el mismo motivo han sido jubilados D. José Serrano y Egea, maestro de esta ciudad; doña Fulgencia Aborrea, de Burgui, y D. Buenaventura Burgui, de Santacara.

Ha sido propuesta para la escuela de ambos sexos de Lezaun (Verri), vacante por no haber tomado posesion el maestro que fué nombrado, doña Maria Merino Bolinaga.

Ha tomado posesion de la escuela de Gullina D. José Aniz.

Está vacante la escuela de ambos sexos de Echarren en el valle de Araquil.

Hoy comienzan las fiestas que el barrio de la Rochapea dedica anualmente a su patrono San Lorenzo.

Por la noche hay baile, cohetes y la tradicional hoguera.

Mañana día del Santo se celebra una solemne misa en la parroquia de San Lorenzo a la que suelen asistir los mayordomos, el vecindario del barrio y mucha parte del de la ciudad. Después bailoteo general, rellenos y demás accesorios.

Para mañana se ha señalado en la audiencia la vista en juicio oral ordinario de la causa procedente del Juzgado de instrucción de Tafalla seguida contra Félix Amatriain por el delito de disparo de arma de fuego y lesiones. Defiende al procesado el letrado señor Sanchez y le representa el procurador señor Velasco.

Declararán cuatro testigos.

Se han inutilizado en la plaza del Mercado por no reunir las debidas condiciones para el consumo 120 kilogramos de frutas de varias clases.

Los vigilantes nocturnos han denunciado a un tabernero de la calle de San Anton por tener gente dentro del establecimiento a las altas horas de la noche y tambien han denunciado a un sujeto que se hallaba dentro del mismo establecimiento por insultar a los serenos cuando denunciaron al tabernero.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo el Excmo. señor conde del Cuadro de Alba de Tormes, candidato a diputado por el distrito de Tafalla.

**PASATIEMPOS. JEROGLIFICO.**



La solución en el número próximo.

Solución al jerooglífico anterior. «España es el pueblo de pan y toros.»

**MERCADO DE CEREALES.**

Cotizacion en el día de ayer.

Trigo nuevo	5,40	ptas. robo.
Id. viejo	5,50	»
Cebada	3,25	»
Habas	4,40	»
Miz	4,25	»
Avena	2,75	»
Beza	3,80	»
Aholva	4	»
Giron	3,75	»

Acciones C...  
varro.  
Id. Fabrica...  
Id. Socieda...  
Deuda prov...  
Id. mu...  
Id. id. 4...  
Obligacion...  
Villava...  
Acciones de...  
En el bai...  
caballero q...  
puedo caba...  
molesta mu...  
—El caba...  
acceptar este...  
curará V. e...  
Santo de...  
EN LAS I...  
mañana mis...  
A las diez...  
sa solemne...  
sermon que...  
más de Sant...  
dando expue...  
ras hasta las...  
de rezar el s...  
San Joaquín...  
EN LAS E...  
se rezará el...  
hará la nove...  
con gozos ca...  
EN SAN A...  
la tarde la A...  
Gonzaga cel...  
los días tes...  
gués.  
EN SAN I...  
na misa solem...  
Maria de Lig...  
A las siete...  
fradía de Nu...  
y habrá rosari...  
vina Magesta...  
San Loren...  
EN LAS B...  
mingo de Gu...  
A las seis d...  
para las cuar...  
Santo Rosari...  
cantados y r...  
EN LAS D...  
quin.  
A las nuev...  
da y novena...  
A las siete...  
santo rosario...  
dos.  
Telegra...  
Ha circu...  
de que ha...  
de su carg...  
y que en b...  
bién el mi...  
mán.  
Las not...  
cia dicen...  
reina comp...  
den que n...  
las partida...  
do mucho...  
de tantos...  
do desde...  
dado las a...  
vados ni se...

## VALORES LOCALES Y PROVINCIALES.

COTIZACION DEL DIA EN 8 ESTA PLAZA.

	Compra. Duros.	Venta. Duros.
Acciones Crédito Na- varro.		154
Id. Fabrica de Villava		104
Id. Sociedad de Arteta	110	
Deuda provincial, 5 por 100	102	
Id. municipal, id. id.	102	
Id. id. 4 1/2 por 100		98
Obligaciones Fábrica Villava		
Acciones de la Vinícola		

En el baile. Una señorita contestando á un caballero que la invitaba á bailar el wals: No puedo caballero porque tengo un callo que me molesta mucho.  
—El caballero: Hágame V. el obsequio de aceptar este frasco de Callicida Escrivá y se le curará V. en seguida.

## Santorales y Cultos.

Santo de hoy.—San Roman soldado y mr. EN LAS DESCALZAS.—A las nueve de la mañana misa rezada y novena á San Joaquin. A las diez se expone S. D. M. y habrá misa solemne en honor de Santa Filomena con sermón que predicará el R. P. Fr. Pedro Tomás de Santa Teresa carmelita descalzo quedando expuesto el Santísimo en cuarenta horas hasta las cuatro de la tarde en que despues de rezar el santo rosario y hacer la novena á San Joaquin se hará la reserva.

EN LAS BEATAS.—A las siete de la tarde se rezará el Santo Rosario y á continuación se hará la novena á Santo Domingo de Guzman con gozos cantados.

EN SAN AGUSTIN.—A las siete y media de la tarde la Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebra los ejercicios acostumbrados los dias festivos; predicará D. Donato Sagüés.

EN SAN IGNACIO.—A las diez de la mañana misa solemne en honor de San Alfonso María de Ligorio con sermón.

A las siete de la tarde, se reúne la Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro y habrá rosario, plática, exposición de Su Divina Magstad, estación y reserva.

Lunes.

San Lorenzo diácono y mr.

EN LAS BEATAS.—Novena á Santo Domingo de Guzman.

A las seis de la tarde se expone S. D. M. para las cuarenta horas, á las siete se rezará el Santo Rosario, se hará la novena con gozos cantados y reserva.

EN LAS DESCALZAS.—Novena á San Joaquin.

A las nueve de la mañana habrá misa rezada y novena.

A las siete y media de la tarde se rezará el santo rosario, novena, plática y gozos cantados.

## Telegramas.

## y Telefonemas.

Madrid 8, 5,31 t.

### LOS QUE DIMITEN.

Ha circulado en Berlin el rumor de que ha presentado la dimisión de su cargo el canceller Hoenlohe y que en breve la presentará también el ministro de Hacienda alemán.

### DE VALENCIA.

Las noticias recibidas de Valencia dicen que en aquella capital reina completa tranquilidad y añaden que no se sabe el paradero de las partidas allí levantadas, llamando mucho la atención que despues de tantos dias como han trascurrido desde el alzamiento no hayan dado las autoridades con los sublevados ni se sepa nada de ellos.

Madrid 8, 6,43 t.

### ¿Y LA ESCUADRA?

Ha salido de Filadelfia el vapor filibustero «Laurada» consignado á otros puertos yankees; pero segun noticias de Nueva York aquel vapor hizo en alta mar rumbo a Cuba despues de recibir un cargamento de armas y municiones que le llevó un remolcador.

## ¿OTRO FILIBUSTERO?

Al pasar por Paris de regreso de Londres el socialista Pablo Iglesias pronunció frases favorables á la insurrección cubana.

La colonia española de la capital de Francia censura duramente el desplante del compañero Iglesias.

Madrid 8, 7,34 t.

### TAMBIÉN ESTE VUELVE.

El general Suarez Inclán regresa á la Península.

Le sustituirá en el mando de su columna el general Echagüe.

### DURO CON ELLOS.

Con motivo de haber circulado por Madrid una proclama revolucionaria la policia trabaja activamente para descubrir á los autores.

### OTRO MENOS.

Asegúrase que ha muerto el cabecilla Luis Conde por consecuencia de las heridas recibidas por aquel en el combate que su partida sostuvo contra las tropas que manda Sandoval, en las inmediaciones de Santa Catalina del Guaso.

Madrid 8, 4,40 t.

### LOS VALENTES.

Al llegar cerca de Baracoa una balandra mercante llamada «Avila» la atacaron los insurrectos que estaban emboscados en punto inmediato al paso de dicho barco.

El caso de este sufrió algunas averias por efecto de los disparos y murió el patron resultando heridos dos marineros.

### VOLUNTARIOS A CUBA.

Uno de estos dias embarcarán en Cádiz para Cuba 500 soldados procedentes de la recluta voluntaria que de Madrid han llegado á dicha ciudad andaluza.

### NUESTRO CANDIDATO.

En junta general celebrada ayer se acordó presentar candidato para diputado foral por el distrito de Pamplona á D. Serafin Mata y Oneca.

## Anuncios preferentes.

### Fuegos artificiales.

En casa de Berástegui se preparan bonitas colecciones de todos precios así como cohetes de todas clases, ruedillas de mano, correos, etcétera.

Especialidad en toros de fuego. Se servirán todos los pedidos que se hagan por carta, dirigiéndose á Ciriaco Berástegui calle mayor núm. 85 principal Pamplona.

### L. Dutor

### CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales

Núm. 8, Plazadel Castillo, núm. 8.

### Las tenemos hechas

### Y TAMBIÉN LAS HACEMOS

### SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de seda cruda y en colores, de batista, de satén de ufort y de crudillo.

Camisas planchadas, de holanda, de retorta, de algodón con las vistas de holanda, idem con la pechera de piqué, en colores lisos y en blanco.

Camisas para dormir, de brillantina y clases especiales, con elegantes tiras bordadas.

Fajas de seda para caballero y cinturones de baqueta para señora y caballero.

Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clases de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco y color.

Puños de doble postura para gemelo de cadencia y últimos modelos de cuellos, corbatas, pecheras bordadas y de pliegues.

Clases superiores en pañuelos de encaje, de seda, de crespon, chinos, surah, hilo en jareton, idem lisos, en blanco y color.

Alfileres de corbata, gemelos de oro, doble, botoncillos de muelle de todos los sistemas y sujeta-corbatas.

### ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.

### PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goni

### A. PORRAS.

Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta.

Arenal, 22, duplicado, Madrid.

### Fonda en Tafalla

### DE MANUEL VALENCIA.

Portal del Rio 5.

Servicio esmerado y completo á 3 pesetas diarias.

La situación de es a fonda la hacen más recomendable por su proximidad á la estación



## Agencia de vapores correos Y VAPOES RAPIDOS

Ses salidas mensuales del puerto de Burdeos al de Montevideo y Buenos Aires y á todos los puertos de America á precios sumamente baratos.

Para mas informes dirigirse á D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

### M. Rubio.

### CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

### Incienso puro

AL USO DE ROMA Y JERUSALEN.

Aprobado por el Congreso Católico de Sevilla de 1892.

Hay cajas de 12 á 20 reales kilo.

Véase prospectos.

Laboratorio del Doctor Sastre y Marqués.

Hospital 109.—Barcelona.

### Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil

por

Maximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende á peseta el ejemplo en esta administracion.

### Relojes Patent-Canseco.

Son mejores que Roscoffs, propios para cazadores, maestros y encargados de obras, empleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Afianzan la hora con el registro siempre al centro. Se garantizan con las debidas formalidades. Los hay de nikel, acero y plata.

SE VENDEN

Plaza del Angel 10, Barrionuevo 15

### Carbones minerales

especiales para cocinas económicas

ANTRACOLITA, REGENTE, GALLETAS

Dirigir la pecté Londres, DE UTRAY,

calle de Santo Domingo, 2, principal.

Nota. En la misma casa se expende el carbon mejor y más barato para fraguas.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderas.

bandera me proporcionaban compromisos y sinsabores que traté de evitar cambiando de domicilio.

—Debía V. comprender que el ejercicio de nuestro cargo nos pone á cubierto de contestaciones estudiadas y de hábiles evasivas. Usted huyó de su país porque la autoridad tenía noticia de sus trabajos y le iba á los alcances.

—Lo que comprendo perfectamente y no quisiera con esto ofender á usted, es que en el desempeño de su cargo se verá algunas veces en la necesidad de recurrir á preguntas capciosas, dando por sentado aquello mismo que se trata de averiguar. Por lo que hace á la salida de mi país, me ratifico en lo que acabo de exponer.

—Es inútil que trate V. de provocar el rigor de la ley encerrándose en una negativa que le compromete. La autoridad lo sabe todo.

—Más inútil será que insista V. en sus imaginarias acusaciones. Por lo que á mi atañe y sobre este particular, la autoridad no puede saber nada.

—En tal caso hay necesidad de llevar á cabo nuestra consigna. Sirvase usted acompañarnos á las habitaciones y facilítarnos cuantas llaves tenga. Hay que proceder al registro.

—Las mias aquí están—hijo mostrándolas el sacerdote;—para las de las señoras será necesario que este caballero,—continuó dirigiéndose al Pasiego—se tome la molestia de salir en busca de un criado que vaya por ellas.

Hízolo así el Pasiego, volviendo á los pocos momentos acompañado de una doncella que traía en la mano dos manojos de llaves. Tan aturrida venía la mucha-

indudablemente habrá experimentado con nuestra visita.

Al oír la palabra «visita» la condesa alzó los ojos mirando á Carolina, quien bajó los suyos hacia el suelo con resignada confusión.

El Roquillo continuó:

—El deber de la autoridad es tan ineludible, y son tan enojosos sus procedimientos que, por mas que quieran suavizarse en la ejecucion, nunca alcanzan á desprenderse de la severidad que revisten todos sus actos. No se trata, sin embargo, de nada que pueda afectar á V. y á esta señorita; únicamente el señor cura es con quien tenemos necesidad de hablar unos instantes para llevar á cabo nuestra misión con arreglo á las instrucciones y autorizacion de que venimos investidos.

El Pasiego miraba al Roquillo con profunda extrañeza al oír de su boca frases tan comedidas y tan distintas de las que de ordinario usaba en sus conversaciones. Comparábale en sus adentros con los mejores oradores del club y, á su juicio, les sacaba notables ventajas. Fijaba luego sus ojos en el lujoso mobiliario del salon y sobre todo de los aparadores, y se dibujaba en su semblante un aire de contrariedad reprimida, como si luchase con una mala tentacion.

El abatimiento que se había apoderado de la condesa era tan profundo, que en vano se esforzaba por recobrar calma bastante para contestar al supuesto representante de la autoridad. Lo más que pudo hacer fué apretar la mano á Carolina, de modo que esta comprendió que su tia quería significarle que hablase en su nombre; por lo que, dominando cuanto pudo su turbacion, dijo:

